

La Enciclopedia Colaborativa Cubana, EcuRed

Téc. Carlos Alarcón Palacios

La propuesta comunicativa expone los pasos y objetivos trazados para la puesta en marcha de la Enciclopedia Cubana EcuRed. Se presentan los procedimientos habilitados y los objetivos de trabajo, se evidencia como una red de efectividad comunicativa, tomando en cuenta los principios de responsabilidad, trazabilidad, originalidad y fiabilidad que guían el trabajo de esta plataforma. Se revela como metodología de trabajo la investigación documental y cualitativa, para perfilar políticas que coadyuven a su funcionalidad, concluye con sus condiciones de crear para todo interesado una propuesta de espacio informativo creativo e instructivo para el conocimiento de todos.

Palabras clave: enciclopedia cubana, Wikipedia, EcuRed

RESUMEN

ABSTRACT

The proposal aims to clarify communication steps and targets set for the launch of the Encyclopedia EcuRed Cuban. Outlines the procedures enabled and work goals, it is viewed as a network of communication effectiveness, taking into account the principles of accountability, traceability, originality and reliability that guide the work of this platform. Are presented as a working methodology and qualitative research documentary of this medium, for shaping policies that contribute to its functionality environment, concludes with creating conditions for all concerned a proposal for creative and instructive information space for good.

Keywords: Cuban encyclopedia, Wikipedia, EcuRed

Introducción

Cuba reafirma como imprescindible, a la innovación y el conocimiento, como factores centrales del proceso de desarrollo, piezas claves en los objetivos de justicia social y de estímulo al progreso de su sociedad. Han sido y serán estos pilares componentes de emancipación e independencia, tanto en el ámbito político como en el económico y cultural.

Como antecedente para el desarrollo de esta modalidad participativa y creativa, la EcuRed, se sustento está implementación en el proyecto del Software Libre. Wikipedia fue pionera en estas implementaciones, comenzó la gestión Richard Stallman en 1985, más adelante derivó en la Fundación del Software

Libre, fue creciendo el empeño con el empuje dado por el informático finlandés Linus Torvads al donar el código fuente de Linux, un sistema operativo libre, esta acción y su posterior desarrollo propicio un indudable éxito de GNU/Linux, GNU que establece principios para una nueva forma de producción de software basada en la cooperación y participación de internautas en red, estas nuevas acciones derivaron en un modelo asociativo, la plataforma de gestión libre, WiKi, desde donde la Enciclopedia Wikipedia realiza su gestión informativa, (Martínez, 2008). Cuba también asumió esta plataforma de gestión informativa, el creciente desarrollo de esta vía de gestión de conocimientos, justifica los empeños, como también manifiesta el

autor, «la interrelación comunicativa que surge entorno a la abundancia informativa, involucra a los nuevos medios sociales, estereotipados, personalizados y públicos en general a través de sus diversas plataformas». (Adell, Jopdi, 2007)

La Isla grande del Caribe, cuenta para su infraestructura en el desarrollo del conocimiento, con más de 200 centros y áreas investigativas, tecnológicas y de innovación, de los cuales 115 son grandes centros de investigación, dedicando el 1% de su PIB a la ciencia y tecnología, cuenta además, según sus estadísticas con 15 científicos cada 10 mil habitantes, un graduado universitario por cada 10 habitantes y, dentro de dos años,

con más de 60 universidades cubanas, se alcanzará el millón de graduados, datos según informes de la Oficina Nacional de Informatización (ONI).

La educación necesita de recursos, estamos en la era de la información, la comunicación y sus avanzadas tecnologías; Cuba se ajusta de acuerdo a sus posibilidades a potenciar su sistema educacional, sustentándose en estas nuevas prácticas: cursos a distancia, por televisión y video conferencias, así como los planes de la universalización, entre otros. Todo este proceso obliga a orientarnos hacia nuevas fuentes, organizadas, fiables y bajo constantes procedimientos de actualización.

Lo antes señalado conlleva a trazar objetivos específicos, proponiéndose la creación de la Enciclopedia Colaborativa Cubana (EcuRed). La Oficina Nacional para la Informatización (ONI) y el Instituto de Información Científica y Tecnológica (IDICT), son sus organizadores. Requiere de un trabajo en equipo y la suma de todos los conocimientos posibles, sobre el ámbito Cuba, precisa de una convocatoria que ha estado dirigida a los jefes de los organismos, para que estos orienten a sus direcciones, institutos, centros de información científica técnica, u otras estructuras con similar misión, también a sus escuelas de capacitación, de investigación, y universidades en general; para que los jefes organizadores incorporen a especialistas para vincularse como editores en contenidos de su actividad y tributarlos a la EcuRed.

Priorizando para su trabajo la formación de equipos de editores que se han ido creando en el Instituto de Información Científica y Tecnológica (IDICT) y su red de centros territoriales, los Centros de Innovación y Gestión del Conocimiento (CIGET), son en cada provincia los orientadores, otros centro se suman como son: el Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente (CITMA), el Instituto de Historia de Cuba (IHC), el Ministerio de Cultura, (MINCULT) el Instituto Nacional de Deporte, Cultura Física y la Recreación, (INDER), los Ministerio de Educación, Ministerio de Salud Pública (MINSAP); los Joven Club, Centros de computación territoriales, así como del Sistema de Escuelas del Partido y los centros de estudios adjuntos a las identidades sociales del Estado, procesando información en cada uno de los campos del conocimiento, específicamente en la ciencia, la tecnología, la cultura, el deporte y la historia; velándose por la calidad de sus contenidos y garantizando que estos sean coherentes con las políticas del país.

Teniendo en cuenta las actuales limitaciones económicas, se priorizan los recursos tecnológicos y de conectividad con que cuenta cada organismo; es tarea decisiva el factor humano y su valiosa información, capaz de procesar y validar a partir de todas las fuentes fiables con que cuente cada lugar. Esta enciclopedia estará en navegación a través del dominio .cu, o sea no es necesario tener Internet para su consulta.

¿Qué es EcuRed?

Se sustenta sobre la plataforma Wiki, desarrollada bajo los parámetros del Software Libre. Se caracterizan sus páginas por contenidos anónimos e interactivos, favorece que todos los cambios o ediciones quedan registrados y se puede ver su evolución. Fue esta plataforma la precursora y base para el trabajo de otras muchas más enciclopedias colaborativas existentes, la nuestra sustentada sobre este software libre, pretende precisamente seguir dándole honores a sus creadores con contenidos democráticos y participativos. (Bonabeau,2009).

EcuRed, nace desde Cuba en español y formato digital. El término Red no es ajeno, es parte del ciberespacio de la Web. EcuRed, pretende habitar un infinito espacio y sus redes proponen la capacidad de relacionarnos por y para la creación colectiva.

EcuRed nace de la voluntad de crear y difundir el conocimiento, con todos y para todos, desde Cuba y con el mundo. Su nombre recupera varios significados que remiten en primer lugar a la Ecúmene, antes parte habitada de la Tierra, hoy conjunto del mundo y sus culturas conocidas. Ecúmene significa literalmente mundo de hombres y mujeres que se relacionan a través de la cultura y el conocimiento, más allá de donde físicamente estén. EcuRed es también ecúmene, aspira a serlo. Para acceder a EcuRed, sólo coloca en la barra de navegación <http://www.ecured.cu>

A partir de las estrategias de información y de extensión de los conocimientos, desde todos los ámbitos culturales se desarrolla el trabajo en equipo entre diferentes instituciones implicadas, después se han incorporado diferentes instituciones, respondiendo a objetivos concretos. Desde el punto de vista técnico, las modalidades de interacción participativa ha derivado el desarrollo de plataformas de Software Libres y en particular la Wiki. Un amplio plan de selección y

clasificación de información desde los métodos empírico, documental y bibliográfico coadyuvo a implementar el desarrollo de esta plataforma en Cuba.

Objetivo

EcuRed es una enciclopedia colaborativa y solidaria. Es un proyecto cubano que busca alcance y participación universal; ofrece a sus participantes un espacio interactivo para publicar contenidos abiertos, didácticos, por ampliar el conocimiento. Su filosofía es la acumulación y desarrollo del conocimiento con un objetivo democratizador y no lucrativo, desde un punto de vista soberano.

Importancia

En particular el proyecto de Enciclopedia Colaborativa busca construir con el conocimiento de los cubanos, nuestro saber, difundirlo y compartirlo con el mundo de habla hispana principalmente.

Su creación ha permitido disponer de una fuente de consulta al alcance de estudiantes, profesores y todo ciudadano que necesite buscar una referencia sobre Cuba o el mundo, información que además sea confiable y constructiva.

Tecnológicamente, permite optimizar el uso del ancho de banda, la cual tiene hoy en toda Cuba una velocidad de 209 megabits de salida y de 379 megabits de entrada. Permite entre 10 y 15.000 usuarios conectados simultáneamente a la Red.

Desde el punto de vista socio-político, permite satisfacer desde Cuba sus necesidades informativas y sociales, para su desarrollo.

Etapas del Proyecto

Para la edición de contenidos se proyectaron tres etapas:

Primera Etapa, estuvieron registrándose usuarios seleccionados por instituciones de los Organismos de la Administración Central del Estado (OACE) con el propósito de colocar contenidos, lo que sólo podría hacerse desde Cuba, para lo cual se creó estilo y organización propia, para garantizar además desde esta primera etapa la continuidad y la calidad en contenido y estructura.

Segunda etapa, inaugurada de forma inicial, precisamente el 20 de octubre, día de la cultura



Figura 1. Portal Web <http://www.ecured.cu>

nacional, oficializándose el 14 de diciembre, con una gran repercusión en los medios nacionales e internacionales. Se incorporan desde ese momento nuevos usuarios y propuestas de contenidos desde cualquier PC en Cuba. Se inicia esta etapa al contar con un grupo sólido y experimentado de editores y otros voluntarios previamente seleccionados por el Instituto de Información Científica y Tecnológica (IDICT) o por la Oficina Nacional para la Informatización (ONI).

Tercera etapa, se podrá colocar contenidos desde cualquier PC conectada a Internet desde dentro o fuera de Cuba, se iniciaría paulatinamente, primero incorporando editores voluntarios de probada relación solidaria con Cuba, hasta llegar a la fase final donde cualquier usuario registrado pueda hacerlo, aunque radique fuera de Cuba y se desconozca su afiliación política. Para ejecutar esta última etapa no hay una fecha prevista, dependerá de la cultura de participación, que asegure

la defensa cotidiana y popular de la Revolución en las páginas de la enciclopedia.

¿Cómo participar?

Una vez registrado, es muy fácil participar de la Enciclopedia. Para comenzar, leer antes el Manual de Estilo donde encontrará su tutorial, guía para el trabajo en la Enciclopedia y su estructuración como artículo que asegure coherencia visual y legibilidad en su contenido. Se sugiere estudiar las Políticas y opciones de Ayuda, y lograr efectividad, tomando en cuenta los principios de responsabilidad, trazabilidad, originalidad y fiabilidad que guían nuestro trabajo.

Por ser una herramienta interactiva, corresponderá a todas las organizaciones su actualización, puesto que Cuba cuenta con especialistas, personal con un alto grado de preparación, que permite su creación y

sostenibilidad. Para acceder e inscribirse en esta plataforma, se realiza a través de los pasos esenciales que se describen desde su página principal.

A modo de conclusión

La comunicación patentiza la importancia de este nuevo medio comunicativo, que contribuye a elevar el nivel cultural de nuestra sociedad. Traza pautas organizativas y de dirección de tal manera que propicien contenidos de calidad, actualizados y fiables. Patentiza parte del anhelo patriótico de nuestra sociedad, la independencia tecnológica e informativa. Crea un sentido de unidad entre los proveedores de contenidos. Permite a toda la población acceder a esta Red, a través del dominio .CU creando para todo interesado una propuesta de espacio informativo creativo e instructivo para el bien de todos.

Bibliografía

Agradecimientos:

A la colaboración especial de los compañeros editores de la EcuRed, que hacen posible que esta red del conocimiento funcione con calidad.

Bibliografía

Adells Jordi.(2007)Wikis en educación archivo <http://www.dinstitucio.org/20/downloads/Quefem/Innovacio/wikis.pdf> (consultado: 11 de noviembre de 2010)

Bonabeau Eric. (2009)Decisiones 2.0 el poder de la inteligencia colectiva <http://emotools.es/>

<static/upload/files/decisiones20.PDF>. (consultado 10 de noviembre de 2010)

Lara, Tiscar. Proyecto participativo. Weblog (2009) http://www.tiscar.com/wp-content/Tiscar_Lara_Weblogs_Pparticipativo.pdf (consultado 10 de noviembre de 2010)

Martínez, Carlos. Wikipedia, ¿una biblioteca libre? (2008) «<http://www.>

Portal Geocities. Wiki. http://geocities.ws/rullcabre/notesUned/wiki_contextos.pdf» (consultado 10 de noviembre de 2010) rebelion.org/noticias/2009/11/

94635.pdf» (consultado 10 de noviembre de 2010)

Portal de la Unisic. [http://unisic.usc.es/unisic/informes/ Informe2007_2008.pdf](http://unisic.usc.es/unisic/informes/Informe2007_2008.pdf) (consultado 10 de noviembre de 2010)

Recibido: 22 de octubre de 2010.
Aprobado en su forma definitiva:
23 de diciembre de 2010

Téc. Carlos Alarcón Palacios

Instituto de Información Científica y Tecnológica de Cuba (IDICT)

País: Cuba

Correo electrónico : <carlos.alarcon@idct.cu>
